
时下直播界流行一句话：“天不怕，地不

怕，就怕李佳琦说 Oh My God!”没想到这回

情形反过来了，一则消息传来，李佳琦要落户

上海，而且作为特殊人才引进。众人纷纷傻

眼：Oh My God！是真的吗？

当然是真的。据国内多家媒体报道：上

海市崇明区人社局日前发布 2020 年第一批特

殊人才引进落户名单公示，共6人中，“带货一

哥”李佳琦赫然在列，申报单位是李佳琦担任

大股东的上海琦圣管理咨询有限公司。

这份公示名单意味着李佳琦即将定居上

海，成为真正的新上海人。

也许有些人还不知道，在上海落户有多

难。以普通上班族最多采用的居转户落户方

式为例，一般需持有居住证满 7 年，同时参加

城镇社会保险满 7 年并在上海缴纳个人所得

税，还要在上海被评聘为中级及以上专业技

术职务，或者具有技师（国家二级职业资格证

书）以上职业资格，并且专业工种对应，才可

申请落户。

所以，当李佳琦与上海户口联系在一起，

尤其是作为特殊人才引进，自然引来众说纷

纭。人们疑虑：可以把“带货一哥”视为特殊

人才吗？这在过去是难以想象的事。

然而，时代真的变了。那种认为人才有

行业限制的认知已经落伍，成了某种偏见。

撇开“三百六十行，行行出状元”的古训，

职业并没有高低贵贱之分，人才也不只是限

于科研文化领域。在任何行当，要做到名列

前茅，不仅需要努力，还需要聪明才智。谁能

说这样的人不是人才？

近年来，随着电子商务等新经济的发展，

新零售业的出现改变了原来的竞争格局。现

场直播和商品交付的提速，不仅加快了商品

流通，还有效解决了线上和线下销售之间的

矛盾，直播销售日趋成熟，李佳琦、薇娅、李子

柒等一批直播明星应运而生，一方面对就业

产生积极影响，补充了商业新业态，另一方面

也为个人创造了财富。

今年 5 月人社部公告，拟发布 10 个新职

业，其中增设的“直播销售员”工种，也就是我

们平常所说的“带货主播”。这意味着以李佳

琦、薇娅为代表的主播职业得到了官方认

证。不久前，薇娅成为云南省青联增补常委

一事，也引发了社会极大关注。这也从侧面

说明，直播带货已经成为社会重视的主流销

售方式。在这样的背景下，李佳琦作为特殊

人才落户上海，不仅是对这个行业的认可，也

是对努力的直播人才的褒奖。

如今，直播经济作为一个风口，已经成为

很多城市争抢人才的突破口。“电商之都”杭

州余杭区在6月20日出台电商新政，其中对最

高认定的直播电商人才给出“国家级领军人

才”待遇，意在争当杭州的“直播首区”。广

东、四川、重庆等地也在打造新经济高地，加

大对电商直播人才的奖励和引进力度。

机遇就在眼前，一个个“李佳琦”正在路上。

让更多的“李佳琦”自信上路让更多的“李佳琦”自信上路
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又到毕业季，一场漫长的告别拉开序

幕。中小学的师生之间、学生和学生之间，总

要举行各种毕业聚会。不过有一些毕业聚

会，令人尴尬。

据钱江晚报·小时新闻客户端报道，温州

东瓯中学的一个毕业班，近日由家委会张罗

毕业晚宴，“一大一小费用 1000 元，两大一小

1200 元”，引发众多网友热议。虽然通知上

说“多退少补”，然而人们仍质疑是否有必要

举行这样的毕业晚宴，费用是不是太高了。

这应该是该班家委会的自我加戏。从报

道来看，学校也好，班主任也好，并没有参与

活动策划，也不支持家长这么做。何况对于

宴请送礼，早有明令禁止。这么做不仅不恰

当，也是违规之举。家委会这么做，无论初衷

是什么，客观上对老师和学校并不“友好”。

在学校与家长的联系沟通中，家委会起

的应是桥梁作用。平日里，家委会主要配合

班主任工作，如审核班级费用开支等。不过

在现实中，不排除有些家委会成员刻意逢迎

班主任，把戏份做足。反正花的是所有家长

的钱，能不省就不省，结果既增添了家长负

担，也让这一家校联系机制异化为个别家长

讨好老师的工具。

说回毕业聚会。按说离别时刻，家委会

组织学生和家长对学校和老师表示感谢，乃

人之常情，理所应当。但凡事总该有个度，既

要合情合理，也要避免铺张浪费，更要防止越

俎代庖，强行代表家长意愿。“一大一小 1000

元”，全班加起来总数不少，如此铺张，是否是

家长们的真实意愿，又是否被学校和老师认

可？按报道所说，班主任反对态度激烈，家委

会还强行要举行晚宴答谢，岂不是吃力不讨

好？班主任和老师不来，这样的毕业晚宴还

有什么搞头？

家委会这么“积极”，宁可与班主任对着

干也要把晚宴进行到底，究竟图的是什么？

若真要答谢，何必大操大办，搞得如此轰轰

烈烈？

毕业在即，大家合个影、互相留言道珍

重，在学校举行一场毕业典礼，回顾师生情同

学谊，这就很有意义了。又何苦自我加戏，闹

得满城风雨？

家委会大操大办，纯属自我加戏家委会大操大办，纯属自我加戏

据钱江晚报·小时新闻客户端报道，杭州

长庆街道开始试水“老青互助”养老新模式，

即从孤寡、独居等困难老人的实际生活情况

及主观意愿出发，调动辖区单位年轻群体的

积极性，以驻家生活互助的形式，形成年轻

人、老年人居家结对的创新养老服务模式。

这是一次大胆的尝试，因此引来了关注

的目光。目前，该街道已有 70 多户独居孤寡

老人表示想参与这个新模式。

长庆街道是一个老龄化程度很高的街

道，6 个社区户籍总人口 42490 人，其中 60 周

岁以上老人有 16740 人，80 周岁以上老人有

2569 人。如何切实解决独居、孤寡、空巢等老

人的生活照料、精神慰藉事项，是一个不得不

面对的难题。

这无疑是个很有创新的模式：让年轻人

与老年人一一结对，老年人为年轻人提供共

同的居住场所，年轻人为老年人提供日常健

康照看与简单的生活协助。以此搭建“朝”

“夕”二代互助沟通的桥梁，让老年人生活更

便利，减少生活中的一些安全隐患；让年轻人

居有定所，享受家庭温暖陪伴。

看起来，这是双赢，是资源互补。老年人

在物质上给予年轻人一定支持，而年轻人则

在生活照料上和精神慰藉上进行一定付出。

报道中提到的一个案例，80 岁的汪锦云

老人独居一套 70 平方米的房子，因为平日里

没人陪伴，就想找个人聊聊天，而在一家公益

组织工作的 24 岁的媛媛，则面临着高昂的房

租。于是，在街道的“撮合”下，两人一拍即

合，开始了“同居”生活。一段时间下来，两人

的相处虽然还需磨合，但总体相安无事。

这里面，不管汪锦云老人还是媛媛，在彼

此相处过程中，都给彼此留下了足够的独立

空间，没有过多影响和干涉彼此的生活习惯

和节奏。

由此看来，这种模式需要足够的“硬件”

配套：须有一套至少两室一厅的住所。当然，

“软件”也必不可少：同住的两人对得上眼，能

够彼此接纳。

要同时满足这些条件，不是一件容易事。

老人们的眼光可不低，对同住年轻人的职业、

工作场所、相貌、脾气都有很具体的要求。

另外，即便双方有缘住在了一起，还有很

多现实问题要考虑：万一出现纠纷怎么办，如

果屋里物件损坏了怎么办⋯⋯最重要的，彼

此的安全怎么保障？毕竟，社会上存在着一

些专门选择独居、孤寡老人作案的歹徒。由

此，街道必须有一套缜密、严格的筛选机制，

进行详细背景调查，既要保障老人的安全，也

不能委屈了年轻人。

面临难题不少，也不是不能克服。但愿

“老青互助”模式，真正发挥出互助互利的作

用。

“老青互助”，需要克服几个难题“老青互助”，需要克服几个难题
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